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03 01 Pendant 1 heure

L’arrivée au pouvoir de Trump ce 20 janvier pose quelques questions. Les américains ont ils votés pour 
Trump ou n’ont ils pas voulu voter pour une femme métisse ? Trump va t-il « nettoyer » la politique 
américaine du wookisme, des Démocrates, et in fine de l’Europe représentée par Mme Ursula von der Leyen,
cette dernière très souvent perçue comme à la solde de Pfizer1 ?
- Si ils n’aiment pas les noirs , ils n’auraient pas voté pour Obama.
- Les américains ne sont peut être pas si raciste que cela ?
- Oh si.
- Ou alors avant tout misogyne ?
- Pourtant depuis la guerre ‘40 – ‘45 les femmes ont un rôle important aux U.S.A.
- C’est le programme qui pose problème chez les Démocrates. Ils sont moralisateurs.
- Oui, mais les américains c’est «  America first » et le reste ils s’en moquent.
- Le tout sera de savoir ce que Trump dit quand il dit régler le problème en Ukraine en 1 jour.
- Abandonner les Ukrainiens ? Le tout est de savoir si le retour à la paix signifie le retour des Ukrainiens en 
Ukraine ?
- Probablement pas.
- Et si moi j’allais en Ukraine ou à Moscou, comme serai-je reçu ?
- Tu finirais comme « espion probable » donc comme un ennemi.
- Je pense que ni les Russes ni les Ukrainiens ne sont aussi tolérants que la Belgique.
- Nous sommes leurs anciens ennemis, les ennemis de la guerre froide.
- Napoléon disait déjà que les Russes, il faut les tuer et les pousser pour qu’ils tombent.
- Oui, mais nous, nous ne sommes pas censés nous impliquer dans ce conflit fratricide.
- Les Russes ne demandent pas d’aide, juste les Ukrainiens qui croient au rêve européen qui leur a été vendu 
via la presse, les séries télévisées2.
- On oublie ce que les Polonais disaient des Ukrainiens en ‘40 : des gens cruels et barbares à l’encontre des 
femmes et des enfants !
- Oui, mais que pense le petit peuple ? Cette guerre est avant tout une guerre entre riches !
- Une guerre dans un système corrompu jusqu’à l’os3 !
- Cela nous débarrassera peut être de la perfidie du wookisme4, de cette caste à la tête de l’Europe qui a 
vendu l’Europe à Pfizer via Ursula Von der Leyen5 !
- Cela les débarrassera d’une certaine immigration illégale !
- Parce que Trump, lui respecte les lois fiscales etc ? A voir ce qu’il proposera comme marchandages ou 
combines et tours de passe-passe pour pacifier humainement les guerres et guérillas actuelles ! Affaire à 
suivre !
...

08 01 pendant 1 heure

Nous pensions que notre repas (dinde compote avec des pommes duchesses et du gâteau) égaillerait nos 
conversations, mais la question du jour, au-delà des grippes, de la neige qui s’annonce et des incendies aux 
U.S.A, est une fois de plus liée au vécu d’une de nos habituées : que faire avec les malades mentaux violents 
et probablement incurables ? Nous n’avons que trop peu de réponses.

1 https://www.youtube.com/watch?v=SD_gR9ViAbM   
2 https://fr.wikipedia.org/wiki/Serviteur_du_peuple_(s%C3%A9rie_t%C3%A9l%C3%A9vis%C3%A9e)   
3 https://www.courrierinternational.com/article/reportage-l-ukraine-mene-deux-guerres-une-contre-la-russie-et-l-  

autre-contre-la-corruption_223167 
4 https://didoc.be/fr/le-wokisme-ideologie-ou-religion/?  

srsltid=AfmBOorycsfizpCCSFt4Yl5vIAQDaFKvcSemTITnKvj-WPqwMQRsbvLA 
5 https://www.youtube.com/watch?v=SD_gR9ViAbM   

http://dominoslafontaine.be/Journal%20de%20bord.html
https://www.youtube.com/watch?v=SD_gR9ViAbM
https://didoc.be/fr/le-wokisme-ideologie-ou-religion/?srsltid=AfmBOorycsfizpCCSFt4Yl5vIAQDaFKvcSemTITnKvj-WPqwMQRsbvLA
https://didoc.be/fr/le-wokisme-ideologie-ou-religion/?srsltid=AfmBOorycsfizpCCSFt4Yl5vIAQDaFKvcSemTITnKvj-WPqwMQRsbvLA
https://www.courrierinternational.com/article/reportage-l-ukraine-mene-deux-guerres-une-contre-la-russie-et-l-autre-contre-la-corruption_223167
https://www.courrierinternational.com/article/reportage-l-ukraine-mene-deux-guerres-une-contre-la-russie-et-l-autre-contre-la-corruption_223167
https://fr.wikipedia.org/wiki/Serviteur_du_peuple_(s%C3%A9rie_t%C3%A9l%C3%A9vis%C3%A9e)
https://www.youtube.com/watch?v=SD_gR9ViAbM
http://dominoslafontaine.be/Journal%20de%20bord.html


- Je ne savais pas que la presse6 en parlait déjà ; mais oui, il est malade : violence, séquestration, tenter de 
mettre la tête de sa compagne dans la friteuse, me gaver de médocs, me menacer de me passer le visage à 
l’acide et encore pleins de trucs.
- Et le gars tabassé ?
- Ce voisin ne se souvient de rien. Je crois que la justice ne jugera pas cela.
- La justice est débordée ?
- Souvent !
- Mais la presse parle de 3 ans de prison ou la psychiatrie.
- Ce serait mieux l’hôpital psychiatrique.
- En prison il y a des soins aussi, mais avec quelle efficacité à long terme ?
- Et puis, gaver les gens de médocs rend toxicodépendant. C’est parfois pire ! Mais l’hôpital c’est fait pour 
les malades.
- Et les victimes !
- Oui, parce que il a frappé son fils, des femmes, et en prison cela risque de devenir dangereux pour lui !
- En attendant, la période où j’étais séquestrée est considérée comme une cohabitation par le CPAS. Et le pire
c’est qu’en partant du tribunal il a tenté de m’embrasser ! Heureusement la police l’a embarqué.
- Quelles genres d’enquêtes ont été réalisées et dans quelles conditions ? Le CPAS a-t-il conscience de la 
gravité de la situation ?
- Je crois que oui, mais le CPAS veut faire dégager les cas sociaux !
- C’est vite dit !! Je crois que le CPAS veut payer les loyers des gens les plus fragiles, c’est plutôt une bonne 
gestion.
- Mais, ils donnent des chèques repas qui sont refusés partout dans Dinant. Où dois-je aller, en dehors de 
Dinant alors que si je ne reste pas sur la commune régulièrement, mon adresse et ou mon dossier seront 
refusé.
...
- Moi, j’ai attendu quasi 2 ans pour bénéficier de colis alors que mes problèmes de santé étaient bien 
connus !
- Le CPAS doit comprendre la complexité des situations. C’est leur rôle ! Mais ne sont-ils pas débordé aussi, 
ou mal organisé ?
- Ils vivent en 1970 !
- Avec un bourgmestre qui pavane dans la presse à la moindre occasion, y compris quand il va à 
Hastière pour «  visiter » les pauvres.
- Dinant, l’air de rien offre des services, dont médicaux et à l’évidence cela attire les gens en difficultés qui 
ne trouvent pas de solution ailleurs.
- Tu veux dire que l’hôpital attire les gens en difficulté ?
- En attendant, il faut des semaines pour avoir un rdv au CPAS, quand ils ne te font pas passer pour un 
menteur alors que je me présente régulièrement, et ce, sans se soucier que je suis à la rue en hiver !
- A croire que Dinant est un lâché de gens échappés de Dave !
- Les fonctionnaires c’est parfois le pire de tout !
- Des inconscients ! Je pense que c’est le meilleur mot ! Et en parlant d’inconscience, il y a ces « pierres 
bleues » qui glissent sur le pont après la moindre pluie ! C’est un casse-gueule ! Déjà les petites rampes pour 
les poussettes Place Patenier c’est dangereux !
- Si je me casse une jambe, je ferai un procès.
- Les procès contre les administrations, cela dure des années.
- Si je tombe, avec mes problèmes de dos, je peux finir paralysé !
- Déjà la rue St Jacques est dangereuse, on en parle depuis longtemps7. Le presse parlait d’une centaine 
d’accident entre 2010 et 2021… A qui la faute ?
...
- Et au fait il devient quoi le prétendu légionnaire ?
- Je crois qu’il se dirige petit à petit vers la prison suite à ses menaces à l’encontre de la police et autres 
violences sur sa compagne, du vandalisme etc.
- Et toi que penses-tu des « fous » ?
- Euh, les « fous » cela peut venir de plusieurs « choses » comme des maladies.

6 https://www.dhnet.be/regions/namur/dinant-ciney/2025/01/08/il-frappe-ses-compagnes-et-son-fils-de-7-ans-a-  
dinant-cest-un-constat-dechec-absolu-S7SS2F3ONVBPPDQI7HXGJDV6HA/ 

7 https://www.sudinfo.be/art/889534/article/2021-12-31/plus-de-100-accidents-corporels-en-10-ans-dans-la-rue-saint-  
jacques-dinant 
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- Ce qui est étrange, c’est le nombre de gens qui « oublient » leur rdv avec leur psychiatre !
- Cela me rappelle quelqu’un qui était un peu sourd et qui ne comprenait jamais les dates et les heures des 
rdv avec les médecins. A croire qu’il y a une surdité des oreilles et une surdité du cerveau !
…

On se demande si une mise au point sur les capacités réelles de Dinant dans la gestion des situations sociales 
difficiles ne s’impose pas. Que peut faire Dinant dans une société où la précarité est devenue un carcan ? 
S’assurer que les loyers soient payés est prévu et faisable via les CPAS. C’est un bon début.
- Ce n’est pas un début, mais une reprise. C’est bien à condition que ça dure. A deux reprises par le passé, ils 
l’ont fait, puis ont abandonné, ce qui a, à chaque fois provoqué des expulsions et tout ce qui va autour.

09 01 Pendant 3 heures

Ce jour nous ouvrons avec 30 minutes d’avance. Il fait froid, il neige, ce sera une journée omelettes et 
gâteaux. Pour la deuxième journée, nous offrons des repas à une dizaine de personnes : omelette jambon, 
omelette jambon fromage, omelette persillée etc. C’est simple et efficace. Le gâteau chocolaté a ravi 
l’ensemble de nos usagers. La conversation du jour fut assez disparate mais orientée par cette constatation : 
les gens préfèrent trop souvent la vérité des réseaux que les vérités scientifiques ou historiques. Qui a brûlé 
les terres sèches en Algérie : Les bouteilles de vin abandonnées çà et là dans le maquis ? Des terrorise ou 
quelques pyromanes improvisés ou organisés via Messenger ? Ce monde « arabe » tant décrié par les 
Kabyles ? Ou selon d’autres rumeurs, les kabyles eux-même ? Tout a été dit sur les réseaux sociaux, jetant le 
discrédit, l’opprobre sur les uns et sur les autres, semant la haine des uns contre les autres. Pourquoi lyncher 
et brûler un homme suspecté d’être un pyromane selon la rumeur ? Et puis pourquoi ne pas imaginer les 
Russes qui « brûlent » la Californie ?  Les légendes nous mènent cruellement loin !
- Mais que faire pour échapper aux « délires » des réseaux, que faire pour que l’émancipation technologique 
ne devienne pas un asservissement ?
- Avec Mark Zuckerberg qui veut amoindrir voire supprimer la régulation de ce qui se dit sur ses réseaux, 
cela ne risque pas de s’arranger !
- Certains disent que ce sera dangereux8 !
- Comment la liberté d’expression peut se faire respecter sans entraver le principe de liberté ?!
- L’exemple de la terre plate est très bien pour se rendre compte que les gens peuvent suivre une croyance qui
réussi.
- Le pire c’est que dans un monde de fables, les vérités vraies sont stigmatisées.
- Les gens vrais devront bientôt s’excuser d’avoir oublier d’être un peu cons !
- Les réseaux inondent les gens de tout et n’importe quoi. On nous enferme dans un monde réduit.
- Le tout est de savoir quel pourcentage de la population est addict aux réseaux ?
- Ici, il semble y avoir 2/11 qui sont très souvent sur les réseaux.
- Qui dit la vérité ?
- Nos vérités sont souvent le résultat de notre construction historique, à l’instar des chiffres qui ont participé 
à structurer nos sciences, nos I.A etc.
- Est-ce qu’une forme de révolution ou nouvelles inventions ou nouvelles lois pourraient nous sortir du 
contre-progrès actuel. Et puis quelle « révolution » scientifique, culturelle ? Et après ? Cela augure-t-il un 
autre carcan ? Nous sommes prisonniers de notre histoire ?
- Surtout de l’histoire dictée par quelques castes !
- Le seul baromètre des « gafam »  et réseaux en tous genres, c’est l’argent ! Ce sont devenus des « techno-
barons ». Je ne crois pas qu’ils cherchent à dicter l’histoire, mais l’histoire des gens est oubliée au nom du 
profit !
- C’est comme la mérule, de la pourriture !
- C’est du féodalisme. Comment en sortir. On s’imagine qu’on ne peut pas s’en passer ! Mais là aussi il y a 
de la croyance.
- Notre nature humaine semble condamnée à se dénaturer pour survivre dans ce monde numérique !
- J’ai une anecdote. J’ai voulu acheter un ticket de train à la machine électronique, et ne parvenant pas à 
obtenir un aller simple, j’ai dû payer dans le train, mais 9 euros au lieu de 2.50 . C’est un détail, mais nous 
sommes des pions.
- Comment imaginer 2050 ?

8 https://www.7sur7.be/tech/le-prix-nobel-de-la-paix-tacle-mark-zuckerberg-et-redoute-une-epoque-extremement-  
dangereuse~a6cefb17/ 
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…

A cette question, je n’ai pas de réponse ; juste quelques sourires crispés, et une mauvaise nouvelle pour un de
nos usagers qui est sdf et qui se serait fait dire par une assistante sociale qu’il n’a droit à « rien » parce que il 
est sdf, donc sans domicile, donc on ne sait pas pas effectuer une visite domiciliaire pour vérifier son état de 
besoin.… 
- Je lui ai envoyé un mail, avec copie au président, pour leur expliquer l’état de besoin de cet homme ! 
J’espère que ça va débloquer la situation.
- Oui, ça a débloqué, mais sans résultat concret.
Allez comprendre ! Une des raisons du blocage serait in fine l’absence du président du CPAS qui est seul à 
pouvoir donner un accord pour une aide d’urgence. 
Camus  disait  que « L’absurde naît de cette confrontation entre l’appel humain et le silence déraisonnable 
du monde ! ».
- C’est certain que ceux qui ne connaissent pas la misère ne disent rien, car ils ne voient rien. Un mur les 
séparent de cette réalité qui n’est pas laleur.
La réflexion de l’individu concerné rejoint le sentiment de certains sdf : «  Je préférerais être en prison, là 
au moins, j’ai à manger et je suis soigné ». 
- Dans de telles situations, souvent résultantes de la toxicomanie, l’hypnothérapie est elle une solution ?
- Qui se lance pour essayer ?
- Je ne suis pas toxicomane. Essaye, toi…
- Le jeune psychologue qui a travaillé ici trois mois, étudiait l’hypnose thérapeutique.
...

10 01 Pendant 1 heure

Aujourd’hui est la continuité de ce qui a souvent été abordé par nos usagers : L’hiver, le froid, des sorties de 
prisons un peu rapides ou du moins un système de relogement et de récupération d’un minimum d’argent 
parfois lent. Mais ce jour nous recevons la sœur d’une habituée plongée dans la consommation et dont 
l’avenir ne se dessine pas bien :
- Quand on aide un membre de sa famille en difficulté, il faut être prudent. C’est souvent le climat 
d’aliénation qui « parle ».
- Oui, je sais, cela fait presque 10 ans que je tente de la cadrer un peu, mais cela se termine toujours en crise.
- Peut être lui trouver un appartement, prioritairement ?!
- Mais je lui ai trouvé plusieurs fois un logement, y compris pour qu’elle loge chez moi, mais elle est 
infernale, et cela se termine à la rue !
- Ce sont les addictions !
- Oui, et les mauvaises fréquentations dans Dinant. Dinant c’est pas un cadeau.
- Qui peut faire quelque chose pour elle ?
- Je ne sais pas ! Avec son fils, sans drogue ils sont agréables, mais une fois qu’ils sont en manque ou gavés 
c’est impossible à vivre.
- Et son ex-compagnon n’est pas une solution.
- Non, il a même voulu mettre la tête d’une de ses compagnes dans la friteuse !
- Oui, le cycle fêtes, toxicomanies, prison, se retrouver à la rue, les difficultés administratives, les téléphones 
cassés, volés, comme les cartes d’identités « perdues » etc, c’est un peu le quotidien.
- Oui d’ailleurs est-ce que je peux vous demander quelque chose ?
- Oui.
- Je sais que ma sœur doit payer pour une nouvelle carte d’identité, mais qu’elle n’a pas d’argent, et je ne 
veux pas lui en donner, car elle va l’utiliser pour consommer. Si je vous donne l’argent, 50 euros, est-ce que 
vous pouvez aller à la commune avec elle, payer sa carte, et puis le reste de l’argent lui donner petit à petit. 
Mais je ne veux pas qu’elle sache que c’est moi qui ai donné l’argent.
- Oui ! Cela se fera dès mardi.
- Merci, parce que j’ai encore peur de la voir arriver, demander tout et n’importe quoi, pour au final savoir 
que cela ira en drogue avec ses fréquentations. C’est tous les jours, toutes les semaines … Cela n’arrête pas ! 
50 euros pour ceci, 80 euros pour cela … Je n’en peux plus !

Le témoignage que nous offre cette dame est assez édifiant. Depuis plusieurs années, elle tente d’aider sa 
sœur et le fiston de «  30 ans » à  sortir des milieux de la toxicomanie, mais à l’évidence, c’est une ruine, un 



panier sans fond. Elle préfère nous demander d’être de discrets intermédiaires dans le paiement de certains 
frais administratifs ( carte d’identité ). Ces stratégies naïves et alambiquées semble être devenues la 
« norme » dans les situations désespérées. 
Que faire ? Que penser ? Pourquoi se mettre dans le carcan de la toxicomanie à près de 50 ans !? Les 
toxicomanes doivent-ils être isolés de la société ? Si oui, où ? 
- Quoi, tu veux les mettre dans un lieu, comme les lépreux dans le temps ?
- C’est mieux les laisser continuer à pourrir les rues ?
- Les soigner, c’est mieux !
- Leur donner leur argent un peu à la fois, pas tout d’un coup.
...

05 01 Pendant 1 heure

Nous ouvrons aujourd’hui, une fois de plus, avec un peu d’avance.                                       
Dès 9 h 30 Dominos accompagne une habituées à la commune afin de payer les frais de carte d’identité  qui 
fut  « perdue et ou radiée » selon les versions. 
Revenus à Dominos, notre habituée y retrouve son fils d’environ 30 ans. Suite à quelques explications, une 
démarche à la pharmacie s’impose. Le fiston qui fait partie de nos habitués depuis sa sortie de prison  a une 
ancienne blessure qui nécessite une désinfection. Cela fait des années qu’il se néglige. Lors de notre périple 
vers la pharmacie, via le pont, nous constatons que le pont est glissant en dépit du sable étalé ce matin. 
Deux heures plus tard, le facteur nous apporte la réponse à un de nos courriers de décembre 2024 plébiscitant
les Cantines Gratuites auprès des communes
voisines. Si un mail reçu, celui  du
bourgmestre de Dinant, via sa secrétaire,
nous remerciait pour cette initiative, le
courrier reçu ce jour de la commune
d’Hastière nous informe que leur commune
a des projets de cantines gratuites en cours
de réflexion ! Cela ne peut que nous réjouir.

Mais la réalité nous ramène bien vite dans le
quotidien de trop de gens : Le manque de
soins et l’impression d’être « oublié » par les
avocats, les assistantes sociales, les
médiatrices de dette sont le lot de certains.
Face à leur colère, il nous faut leur faire
remarquer que ce n’est pas en harcelant leurs
interlocuteurs qu’ils résoudront leurs
difficultés. Mais à l’évidence nos usagers,
bien souvent, semblent persuadés qu’ils sont
les seuls à avoir des urgences. 
Cependant, il nous faut bien reconnaître  que
dans ce monde, l’urgence et les imprévus
doivent se prévoir un mois à l’avance, selon
certains messages reçus par nos usagers !
- Mais comment je fais moi en allant
régulièrement au CPAS, et me faire entendre
dire que je ne me présente pas.
- Il faut se présenter au rendez-vous prévu,
mais les harceler ne sert à rien.
- Ah ! Moi je téléphone tout le temps.
- Mais si vous les ennuyez, il n’est pas étonnant que votre cas finira sous la pile de dossiers !
- Il m’est arrivé de recevoir plus de 150 messages inutiles et 2 messages utiles lors de contacts. Vous 
imaginez le travail inutile à subir ?
- Ah !?



- Voilà, vous devez comprendre que vous n’êtes pas seuls ! Mais oui, il y a peu de solution d’urgence. C’est 
regrettable !
- Parfois il faut dire aux fonctionnaires qu’une mise en ordre administrative s’impose.
- Ah « l’ordre administratif » !
- Oui, il y a des mots qui « sonnent » mieux que d’autres !
- Il faut dire les bons mots, des mots clé, comme pour internet. Urgence, la préposée à l’accueil ne comprend 
pas, c’est trop banal. Elle l’entend toute la journée, ça ne percute plus. Par contre, demander l’assitante 
sociale de permanence, ça lui parle.
- C’est amusant cela ( rires ).
- Mais comment expliquer autant de difficultés pour aider les gens ?
- Beaucoup travaillent à la « tête du client ».
- Mais est-ce propre au CPAS ?
- Moi j’ai une médiatrice, qui a fait un burn out, et qui me dit de prévoir les imprévus pour le mois à venir.
- Elle va à nouveau prendre un mois de congé ?
- Tu pourrais demander à un juge de changer de médiatrice.
- Je vais y penser.

Après le « cri » des adultes, vient enfin la satisfaction de jeunes accompagnés
des grands- parents. Un gâteau au chocolat impose quelques minutes de calme.
Mais très vite le retour aux réalités s’impose.
- Moi j’avais eu des points rouges à l’école, mais aujourd’hui, j’ai eu des points
verts.
- Et moi je dois étudier une dictée pfff.
- Oui, elle oublie les pluriels, les majuscules etc.
- Tu n’aimes pas l’orthographe.
- Pfff …
- Parfois, elle oublie ses synthèses à l’école, alors je lui fais « tout » étudier avec
mon organisation.
- Mais j’ai eu 25/25 !
- Ah, les bonnes vieilles méthodes !

…

16 01 Pendant 1 heure

La question du jour est la question sans réponse efficace et démocratique.
- Que faire des toxicomanes et de toutes leurs dérives comportementales ?
- Vols, violences, obsessions etc.
- Dans certains pays, ils proposaient de les tuer !
- Aux Philippines.9

- Nous, ici, on préfère banaliser, vaguement soigner et tant pis pour la santé10 et la sécurité sociale.
- L’idéal serait de les interner, mais combien de temps ?
- Et puis après la cure, s’ils fréquentent à nouveau le même milieu, ils recommencent et c’est reparti.
- Les addictions11 sont souvent les limites de ce que les associations peuvent résoudre.
- Pour qu’une cure soit efficace, il faut que les gens souhaitent s’en sortir. On ne peut pas les soigner contre
leur  gré.  A notre  niveau,  ce  que  nous  pouvons  faire,  c’est  essayer  de  les  motiver,  leur  faire  prendre
conscience de leur  situation,  de leur  comportement  et  des  conséquences qu’ils  subissent  du fait  de leur
dépendance.
- Ce qu’on remarque, c’est que certains addicts  consomment beaucoup de sucre dans le café !
- Je ne savais pas.
- L’important c’est que nous ne devenions pas un endroit où ils viennent en attendant leur «  rendez-vous »
avec leurs fournisseur.

9 https://www.francetvinfo.fr/monde/asie/philippines-le-president-veut-tuer-les-toxicomanes-leglise-veut-les-  
soigner_3063159.html 

10 https://www.msdmanuals.com/fr/accueil/troubles-mentaux/troubles-li%C3%A9s-%C3%A0-l-usage-de-substances/  
troubles-li%C3%A9s-%C3%A0-l-usage-de-substances 

11 https://www.ofdt.fr/drogues-et-addictions   

https://www.ofdt.fr/drogues-et-addictions
https://www.msdmanuals.com/fr/accueil/troubles-mentaux/troubles-li%C3%A9s-%C3%A0-l-usage-de-substances/troubles-li%C3%A9s-%C3%A0-l-usage-de-substances
https://www.msdmanuals.com/fr/accueil/troubles-mentaux/troubles-li%C3%A9s-%C3%A0-l-usage-de-substances/troubles-li%C3%A9s-%C3%A0-l-usage-de-substances
https://www.francetvinfo.fr/monde/asie/philippines-le-president-veut-tuer-les-toxicomanes-leglise-veut-les-soigner_3063159.html
https://www.francetvinfo.fr/monde/asie/philippines-le-president-veut-tuer-les-toxicomanes-leglise-veut-les-soigner_3063159.html


- Et puis quand ils disent avoir récupéré l’argent qui avait été bloqué lors de leur passage en prison, c’est que
déjà ils recommencent à dealer, certes en utilisant des exécutants, des « mules ».
- Ne généralisons pas !
- Des paumés, des crédules, des malades eu quête de drogue et d’argent.
- Celui qui n’a pas d’argent et qui a besoin de sa drogue, il deale pour la gagner. C’est un cercle vicieux qui
entretient le système...
- Et des fils à papa et leurs «  précieuses ridicules » qui veulent se donner un genre.
- Comment peut on se faire « complice », adepte d’un système aussi perfide ?
…     

17 01 pendant 1 heure

Ce jour est un jour de plus au cœur des déboires d’une habituée. Cette dernière nous dit qu’elle a du courrier 
à relever au CPAS. 15 minutes plus tard, elle est de retour avec une dizaine de courriers.
- J’ai peur d’ouvrir toutes ces lettres.
- Pourquoi ?
- C’est la suite administrative de ma situation. Je ne vais pas ouvrir pour avoir un bon week-end.
- Mais tu pourras peut être déjà agir dès aujourd’hui, il y a peut être des urgences.
- Je vais ouvrir un courrier. Je vais vous lire.
…
- Ce ne sont que des amendes. Y compris des amendes de la médiatrice de Namur.
- Mais tu dois normalement continuer un traitement contre l’alcool et les addictions selon les courriers ?
- J’ai déjà été à l’hôpital.
- Oui, mais pour rester en liberté tu dois poursuivre tes traitements et encadrements psychologiques.
- Oui, mais j’ai aussi été séquestrée, et la police à une époque, dans les rapports parlent de « tourtereaux » me
concernant et concernant le coupable. C’est très « roman à l’eau de rose » comme rapport.  De plus, j’étais 
sous le joug de « Qui tu sais ». Et le CPAS préfère croire certains rapports et pas d’autres. C’est contre moi.
- Mais tu n’as pas respecté assez les conditions pour être en liberté.
- Le pire c’est que dès le départ, si il y avait eu hospitalisation et un suivi, toutes ces dérives, comme victime 
et parfois comme auteure, ne seraient pas arrivées !!
- Ben, oui, c’est pas moi, ça.
...
Ce n’est pas la première fois que des gens sous alcool, stupéfiants, etc, accumulent mauvaises fréquentations 
et difficultés diverses. Il serait préférable que cela se gère en hôpital dès les premières dérives. Ce serait plus 
simple pour la société que d’accumuler les interventions policières, Dubaï  - la prison - , les difficultés avec 
le CPAS, les avocats, les hébergements douteux, les squats, les violences morales, sexuelles, financières, les 
réputations, etc.
- La prison ne sert à rien s’il n’y a pas d’encadrement après la sortie, pendant plusieurs mois ou années en 
cas de toxicomanie.
- N’est-ce pas justement le rôle de la conditionnelle ?
- La toxicomanie n’est pas le seul problème qui mérite un suivi.
- Déjà éviter la « rue ».
- Je ne veux pas aller à Dubaï une quatrième fois !
- Tu sais, il y a une association dans Dinant qui peut t’aider. On leur téléphone ?
- Oui !
- Ils sont bien ! Je connais le gars qui s’occupe de cela. On lui sonne ?
...
- Quelle sera l’efficacité ? Quel pourcentage de toxicomanes sortent de cela ?
- Demandons à Copilot ! « Quel pourcentage de toxicomanes sortent de la toxicomanie?
- La réponse est mitigée :  « Le pourcentage de toxicomanes qui parviennent à sortir de la toxicomanie varie 
en fonction de nombreux facteurs, tels que le type de substance, la durée de la dépendance, le soutien social et les
traitements disponibles. Les taux de réussite peuvent être difficiles à quantifier précisément, mais certaines études
montrent que les programmes de traitement peuvent avoir des taux de réussite allant de 20 % à 60 %. Il est 
important de noter que la récupération est souvent un processus à long terme qui peut inclure des rechutes. Le 
soutien continu, les thérapies adaptées et un environnement favorable sont essentiels pour augmenter les chances 
de succès. Si vous avez d'autres questions ou souhaitez discuter davantage, je suis là pour vous ! 😊



Après avoir contacté les services de lutte contre les assuétudes, il n’y a pas de rendez-vous avant 12 
semaines. Les services qui s’occupent des « addicts » sont débordés ! Mais surprise, pendan tque nous 
discourrons, il y a un désistement. Ouf ! Au final, se sera fin janvier !
- N’oublie pas d’y aller ! Si tu as un empêchement, préviens à l’avance, pour que le rendez-vous soit donné à
quelqu’un d’autre.

21 01 Pendant 1 heure

La conversation de ce matin met en avant les dangers des réseaux sociaux pour les gens et particulièrement 
pour les jeunes. Les réseaux, c’est du grand n’importe quoi !
- L’idéal serait que chaque profil soit ouvert avec un contrôle d’identité.
- Il y a trop de faux profils. Et les gens se laissent flouer.
- C’est pas ça le problème ! Si les gens se laissent flouer, c’est parce qu’ils ne flairent pas l’arnaque. On peut 
se poser la question de la liberté, face à la docilité. Il y a toujours eu des créateurs qui utilisent un pseudo. Le 
problème n’est pas là. Il y a des moyens pour identifier la personne via sa connexion. Par contre, je ne suis 
pas d’accord de confier ma carte d’identité à Facebook, ni à aucun autre  réseau social.
- Et àun magasin ?
- Ni à un magasin. Uniquement aux sites officiels des autorités, médecins, mutuelle, hôpitaux, pharmacie. 
Puis rien d’autre.
- Mais pourtant les réseaux ont du succès.
- Les gens sont crédules et mettent leur vie en spectacle. C’est de l’exhibitionnisme.
- Ce qui est incroyable ce sont ces gens qui croient qu’il suffit de montrer ses fesses pendant quelques années
pour gagner sa vie.
- Des pouffes.
- Des coquilles vides et de l’argent.
- Les coquilles vides ne sont pas dangereuses alors qu’ici, c’est dangereux !
- Quoi ici ?
- Je sais qu’aux États Unis, il y a eu une enquête chez les pin-ups. A cette question  «   Si vous êtes dans un 
bois, préférez vous rencontrer un homme ou un ours ? » , l’ensemble des pin-ups ont répondu «  Un ours, 
parce que un homme ça va m’agresser ! ». A la deuxième question « Si l’ours devient agressif, que faites 
vous ? », la réponse simplifiée est «  Je le caresse pour le calmer ! »
- C’est pour dire le niveau de ce monde virtuel !
- Un relent de wookisme : on déconstruit le genre homme – femme,  certes genre qui demande bonne science
et éducation , mais on montre ses fesses pour gagner sa vie  sur Tik Tok, Onlyfans etc. Est ce mieux ?
- Quel monde !
- C’est comme cet article de presse qui dénonce la façon dont les gens subissent des « Fakes12 ».
- Le tout est de savoir pourquoi les gens préfèrent les Fakes au détriment des réalités humaines et 
humanistes ?
- Déjà les immigrés ou réfugiés ont tous des téléphones.
- Pourquoi pas ?
- Immigrés ou réfugiés ne veut pas dire obligatoirement pauvres.
- Ni pauvres, ni illettrés comme cela se dit souvent. 
- Mais ils sont favorisés ! Y compris quand ils ont de l’argent ! Moi, c’est un immigré qui a eu l’appartement 
que je voulais.
- Et qui a donné cet appart aux immigrés ?
- Ce sont les services sociaux.
- Et depuis combien de temps étais tu inscrit  dans ces services ?
- Je n’étais pas inscrit. J’avais juste téléphoné pour avoir des infos
- Il fallait t’inscrire ! Les appartements salubres, ça part vite !
- L’immigré n’est pas responsable du  fait que tu n’étais pas inscrit. Toi seul est responsable...
…

12 https://www.dhnet.be/regions/charleroi/2025/01/21/tamara-payne-victime-de-fake-news-les-reseaux-sociaux-  
propagent-des-rumeurs-dangereuses-HZWKSZWVIZEX7ASZOHVO4B3JOY/?
fbclid=IwY2xjawH8XzBleHRuA2FlbQIxMQABHXULJVjr_nB1UdNrUuzKHM6-LBRQT2-
cSyHFM0ckNGP44tvjRyLrFoydwg_aem_XvhXH7chZEmkl3V_ie6Q8Q 

https://www.dhnet.be/regions/charleroi/2025/01/21/tamara-payne-victime-de-fake-news-les-reseaux-sociaux-propagent-des-rumeurs-dangereuses-HZWKSZWVIZEX7ASZOHVO4B3JOY/?fbclid=IwY2xjawH8XzBleHRuA2FlbQIxMQABHXULJVjr_nB1UdNrUuzKHM6-LBRQT2-cSyHFM0ckNGP44tvjRyLrFoydwg_aem_XvhXH7chZEmkl3V_ie6Q8Q
https://www.dhnet.be/regions/charleroi/2025/01/21/tamara-payne-victime-de-fake-news-les-reseaux-sociaux-propagent-des-rumeurs-dangereuses-HZWKSZWVIZEX7ASZOHVO4B3JOY/?fbclid=IwY2xjawH8XzBleHRuA2FlbQIxMQABHXULJVjr_nB1UdNrUuzKHM6-LBRQT2-cSyHFM0ckNGP44tvjRyLrFoydwg_aem_XvhXH7chZEmkl3V_ie6Q8Q
https://www.dhnet.be/regions/charleroi/2025/01/21/tamara-payne-victime-de-fake-news-les-reseaux-sociaux-propagent-des-rumeurs-dangereuses-HZWKSZWVIZEX7ASZOHVO4B3JOY/?fbclid=IwY2xjawH8XzBleHRuA2FlbQIxMQABHXULJVjr_nB1UdNrUuzKHM6-LBRQT2-cSyHFM0ckNGP44tvjRyLrFoydwg_aem_XvhXH7chZEmkl3V_ie6Q8Q


La problématique des réseaux, de l’argent facile est un défi pour l’éducation, l’instruction et la santé mentale 
des gens. Il y a trop d’hypocrites, trop de trafics13,  trop de malades sans conscience qui usent et abusent des 
réseaux pour donner une image d’eux qui berne les naïfs, les gens en manque de reconnaissance, les gens en 
manque de repère et d’éducation. On a parfois l’impression que se sont les mêmes personnes qui distillent 
leur venin dans les messageries WhatsApp etc qui s’imaginent faire preuve d’honnêteté quand ils te disent  « 
Bonjour » dans un café ou qu’ils te font une demande « d’amitié » Facebook. Les Messageries en tous 
genres ne sont-elles pas devenues un moyen, un trophée pour se valoriser, tromper ? Bricoler la réputation 
d’autrui, c’est un peu comme quand les éternels «  on m’a dit  &  j’estime que » se font le scalp d’autrui ?! 
Les réseaux sont à l’image de ces gens qui veulent vendre une image, un discours, un profil, une idée «  la 
combine du moment ». Tous cela ressemble à de l'égocentrisme, la banalisation de la violence, le besoin de 
domination. N’est-ce pas une forme de revendication de l'indifférence vis-à-vis des victimes, ou encore, 
d’idéalisation de la faiblesse du sens moral. Ça ricane, ça « tourne en rond », ça pavane, ça fricote ! Voilà 
donc le « nouveau monde », un monde aux visages maquillés des altérations voulues par cette époque à 
l’individualisme débridé. 
Ok, mais est-ce que tout le monde est comme ça ? Non bien sûr !

23 01 Pendant 2 heures

Nous accueillons ce jour un informaticien. Ce dernier nous apporte une revue « Curseurs ». Cette presse 
offre une critique sur le numérique. Notre inquiétude est liée au passage de Windows 10 vers la version 11. Il
nous rassure sur le fait qu’il reste du temps, et que des programmes alternatifs existent. A la question «  Qui 
dirige les réseaux sociaux ?   A quelle presse se fier ? ». La réponse la plus évidente est « Money Money 
Money ! ». Où cela nous mènera ?  Que faire ou ne pas faire ? Personne  ne semble avoir de réponse 
évidente, et encore moins Copilot qui nous égrène son chapelet  de compromis écologiques ? Pourquoi pas,  
mais de telles projections ou anticipations ne risquent elles pas d’influencer, de conditionner le futur plus 
qu’il ne le faut !?  Affaire à suivre, mais non sans oublier l’impact écologique de l’utilisation du web et en 
sachant ques les IA sont de grandes consommatrices d’énergie et d’eau ! 

De plus, ce jour est la continuité de ce nous entendons de plus en plus régulièrement : « Je serais mieux en 
prison ! ».
- Cela fait plusieurs semaines que j’attends une décision favorable du CPAS, et elle ne vient pas.
- Parfois cela dure des mois !
- Ça fait quatre mois que je suis sans rien, que je vis avec ce que vous me donnez, aux crochets de ma mère 
et de mes potes. Je dois toujours demander. Je n’en peux plus. Je n’ai plus de tabac, rien à boire. Je suis 
alcoolique…
- Désolée, mais on ne peut pas te donner de la bière et du tabac...
- A croire que le CPAS veut décourager les gens de venir au CPAS. Après chaque élection, on a l’impression 
qu’il y a un retour en arrière.
- Où vas tu aller ?
- Je ne sais pas. Je cherche après ma mère qui a disparu depuis 2 jours.
- Elle doit venir demain, ici, à Dominos, pour confirmer un rendez-vous concernant son suivi médical.
- Sinon ?
- C’est retour à Dubaï ( prison ).
- Demander une entrée en hôpital serait probablement utile pour éviter Dubaï ?
...
- Il y a aussi Place Patenier le retour d’un habitué de la «  Place Pat ».
- Oui, hier, si je ne l’attrape pas, il tombait la tête contre le sol !
- Ce qui est malheureux, c’est que quand ces gens sont seuls et pas alcoolisés, ils disent « bonjour », mais en 
bande et saouls, ils ne sont pas rassurants.
- La Police passe mais, c’est peu efficace contre les alcooliques.
- Il faudrait plus de lumières et de contrôles ?
- Plus de lumières ! Oui, mais plsu de contrôle, ça affecte tout le monde. On finirait par se croire dans un 
pays totalitaire, non ? 
...

13 https://www.erudit.org/fr/revues/riac/1993-n30-riac02137/1033663ar.pdf    

https://www.erudit.org/fr/revues/riac/1993-n30-riac02137/1033663ar.pdf


Dinant est une ville perçue comme sale, sombre, un cercle vicieux dont il est difficile de s’émanciper ! On se
demande si la prison est devenue une sanction ou un espoir pour l’hiver ? Pour la société, oui, certaines 
personnes ont besoin d’un encadrement mental sérieux, mais au plan humain, est-ce que ça ne s’apparenterait
pas à du totalitarisme ?

28 01 Pendant 1 heure

Ce jour, c’est la venue de deux hommes ukrainiens qui nous interpellent. Ils se présentent comme nouvels 
arrivants alors qu’ils ne sont pas censés quitter l’Ukraine. Ils pensent qu’ils sont dans un magasin social. Qui 
leur a fait croire que nous sommes un magasin, même social ? Les ukrainiens n’ont ils pas eu assez de 
facilités pour s’installer en Belgique ? Quelle immigration a eu autant de facilités ? 
- Il faut que cela s’arrête.
- La question : étaient-ils en état de besoin ?
- Si c’était le cas, c’est le CPAS qui devrait intervenir.
- Ils ne semblaient pas pauvre.
- Attention ! Il ne faut pas présumer, surtout en fonction des apparences !
- En quoi devons nous nous occuper de leurs affaires ?
- Et avec le fraudeur proche de Zélinsky – Kolomoïsky – qui est suspecté d’avoir commandité une vendetta 
privée contre un avocat, cela n’arrange rien !
- Entre le rejet de l’Otan de Poutine et les vues pro-européennes des ukrainiens, nous voilà à accueillir des 
gens qui ne s’imaginent pas que, normalement, ils devraient retourner en Ukraine à moyen terme !
- Une Ukrainienne m’a dit dernièrement qu’avec son mari, elle voulait rester en Belgique et que son mari 
avait un employeur qui engagera dès qu’il aura son permis de conduire.
- Les Ukrainiens sans maturité démocratique ont cru à la comédie cinématographique de Zélinsky !
- Financée par Kolomoïsky !
…
La situation entre Russie et Ukraine, le système Poutine – Zélinsky, ainsi que le favoritisme avec lequel les 
Ukrainiens sont accueillis en Belgique et en Europe, tout cela est interpellant. Nous sommes assez ignorants 
des rouages de la corruption. C’est pourquoi, nous avons été interloqués quand une Ukrainienne qui nos avait
apporté à deux reprises un gros gâteau de sa fabrication, nous en a proposer un troisième en demandant une 
attestation. Nous avons bien entendu refusé les deux. Cette femme ne s’intéresse à aucune de nos activités. 
Elle n’a fréquenter le café papote que pour apporter son gâteau, sans attendre qu’on le partage avec elle et 
elle demande une attestation ? Une attestation de quoi ? De présence, de fréquentation ?

En 2021, un Rapport Spécial14 de la Cour des Comptes Européenne mettait en avant ceci :« La grande 
corruption et la «captation de l'État» minent l'Ukraine depuis de nombreuses années. Dans le cadre de notre
audit, nous nous sommes attachés à évaluer si l'aide apportée par l'Union européenne dans ce pays a permis
de lutter efficacement contre la grande corruption. Nous avons constaté que ce fléau reste un problème 
majeur en Ukraine en dépit d'initiatives prises par l'UE pour réduire les possibilités de corruption. Nous 
formulons plusieurs recommandations visant à améliorer le soutien de l'Union, et préconisons notamment de
concevoir et de mettre en œuvre des actions spécifiques non seulement pour s'attaquer à la grande 
corruption (y compris la structure oligarchique), mais également pour contribuer à lever les obstacles à une 
concurrence libre et loyale. »

Rapport spécial de la Cour des comptes européenne présenté en vertu de l'article 287, paragraphe 4, deuxième alinéa, du TFUE. 

29 01 Pendant 1 heure

Après avoir distribué une douzaine de repas –  une grande omelette
fromage pomme de terre et salade vinaigrette cuite au four  – nous
avons parlé de la relation compliquée entre certains bénéficiaires du
CPAS et le CPAS. 
- J’espère que je serai payé ce jeudi ou vendredi au plus tard. Je n’ai
pas d’argent.
- Tu as du CPAS ?

14 https://op.europa.eu/webpub/eca/special-reports/ukraine-23-2021/fr/   
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- Oui, mais en plus, j’ai la charge d’une de mes filles, et j’attends la réévaluation du CPAS.
- Tu as rendu les papiers à temps ?
- Hier, j’attendais les documents de l’avocat, et le conseil du CPAS s’est fait la semaine passée.
- Alors tu devras attendre le mois prochain.
- J’ai tout de même l’impression qu’à Dinant, ils ont un règlement interne.
- Le CPAS n’a pas à pratiquer la loi comme certains le veulent. A l’époque de la circulaire Borsus, j’ai
informé le CPAS des droits des bénéficiaires tant le CPAS de Dinant était resté à ses anciennes habitudes.
- Oui, je connais quelqu’un qui a gagné un procès contre eux suite à une suspension abusive du RIS sous
prétexte qu’un deuil ne lui permettait plus de suivre la formation. 
- Le RIS est un minimum en dessous duquel on ne peut pas descendre ?
- Pas de raccourcis ! Depuis, qu’ on est passé du Minimex au RIS il y a  une notion d’intégration. Pour être
simple, le fédéral injecte de l’argent maintenant, de 50 % pour un RIS à 75 % quand il y a un PIIS. D’où le
fait que le RIS soit le plus souvent possible accompagné15 d’un PIIS pour les finances des communes et parce
que les CPAS y sont obligés.
- Les CPAS sont donc dans une logique d’intégration ?
- Heureusement !
…
- Et moi je dois remplir des documents ; on me demande ma nationalité. Je crois que je suis «  encore » belge
puisqu’on a l’impression qu’ils veulent remplacer les belges !
- Qui « ils » ?
- C’est une boutade ! 
- Ce sont les flux migratoires habituels, mais avec 8 milliards de gens sur terre, les dérives «  Tik Tok » et
autres réseaux, si on devait imaginer un complot, que penser ?
- Le pire !
- Je ferais des clones et j’envahirais le monde via mes clones !
- C’est du nombrilisme ?!
- Les humains sont trop variés  dans leurs mentalités. C’est comme un cœur en fibrillation de partout !
- Mais n’est  ce pas le risque d’opposer culture contre évolution des cultures, ces dernières ont toujours
évolué.
- La problématique est que les cultures ouvertes à autrui sont parfois ouvertes à des cultures «  fermées » qui
imposent leur mentalité. Il faut une bonne guerre.
- Non, il n’y a pas de bonne guerre !
- Comme on disait par le passé, investir au son du canon, et revendre au son de la cloche, bref, acheter bas et
vendre haut, surtout les actions, particulièrement l’immobilier et les « terres rares ». 
- Que penser des Démocraties qui ont voulu la mondialisation et qui maintenant s’en plaignent ?
- Le jeu n’en vaut pas la chandelle. Trop de drogues, de violences, de propagandes.
- Surtout depuis la guerre du Vietnam.
- A croire que la Démocratie est une dictature utopique.
- Utopique ?
- Une dictature qui s’installe pour appliquer une utopie.
- Et c’est la démocratie qui est une utopie ?
- On peut dire ça. A force de vouloir imposer la démocratie, on tombe dans la dictature.
- Faire « marche arrière » est alors impossible, d’autant plus avec les risques d’une autorité dont personne ne
veut.
- Et donc ?
- Pourquoi pas une bonne guerre ?
- Tu seras peut être le premier éliminé !
- Probablement avec mes addictions ; mais je partirais de Belgique !
- Et donc, pas de bonne guerre comme cela se dit depuis si longtemps. Il faut de l’intelligence sociale, pas
juste des riches qui font le monde à leur image et ou de prétendus «  bons » guerriers !
- D’autant qu’à Namur il y a des cafés où les militaires y compris en civils ou anciens sont interdits ! 
- Et alors ?  Pourquoi ? Quel rapport ?
- Une idée pour Dinant.
- Un interdiction, c’est une bonne idée à mettre en pratique ?
- Il est interdit d’interdire !
… 

15 https://stat.mi-is.be/fr/dashboard/ratio_piis_ris?menu=map   
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Les gens sont fatigués par ce monde utopique, pourri par une
interprétation de l’argent, un monde qui n’a pas beaucoup de
sens et d’avenir dans l’esprit des « petites gens ». Entre le
retour de la peine de mort et la fermeture des frontières,
certains pensent que cela participera aux solutions futures.
Une vie d’addiction participe à cet esprit. Certes, si d’autres
admettent  qu’une bonne guerre n’existe pas, mais à
l’évidence, les actualités déstabilisent et ou exaltent les
esprits belliqueux. Qui est capable de pacifier notre époque,
notre monde ? A défaut de réponse,  nos ateliers « omelettes »
ont du succès et encouragent les jeunes à cuisiner. Le tout est
de décider ensemble de la recette : Pommes de terre,
fromageries diverses pour raclette, œufs, salade, mayonnaise,
concombre vinaigrette. Voilà de  belles perspectives, bien
loin des utopies et des rêves belliqueux.

30 01

Ce jour est pluvieux.  Nous apprenons par des adultes que des photos de scarifications circulent dans via
« Tik Tok » et autres réseaux. Une adolescente de 14 ans est concernée !  De nombreux élèves se plaignent
de l’ambiance scolaire : 2 euros la pomme ; des réputations ; des propos «  gagas » ou autoritaristes. Les
compromis n’existent-ils-plus ?  Pourquoi  dire systématiquement  à des jeunes  dès  le matin «  Vous n’y
arriverez pas !  » ? A 14 ans, des jeunes peinent à lire, écrire ! Pourquoi ? Pourquoi ne pas proposer des
activités ludiques aux jeunes  quand des profs sont absents ? Pourquoi montrer du doigt des jeunes, pourquoi
ricaner, pourquoi stigmatiser autrui ?  Où est le respect de l’intelligence naturelle, de l’identité raisonnable,
naturelle ? Le rôle de l’enseignement n’est  il  pas,  aussi,  d’apprendre aux jeunes à se méfier  des abus  ?
L’éducation n’est pas de l’endoctrinement, ni un compromis entre voyeurisme et exhibitionnisme, ni du déni
instaurant  toutes  les  stéréotypies  toxiques16.  Réciter  n’est  pas  instruire,  et  instruire  n’est  pas  piéger,
provoquer,  pavaner,  préfabriquer  ou  aliéner autrui  !  Mais  les  jeunes  ont  besoin  de  Savoirs !  Comment
communiquer,  comment  faire  face  à  notre  époque,  et  parfois,  comment  aider  les  écoles ;  comment  se
plaindre17 ? Dans certains des cas, sur le site de la Fédération Wallonie Bruxelles, il y a la direction générale
de l’Enseignement obligatoire :

Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl

16 https://lacode.be/publication/egalite-filles-garcons-bonjour-les-stereotypes/   
17 http://www.enseignement.be/index.php?page=27715   
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